



Z9-00076
103556
Synthèse

Code épreuve : 304

Nombre de pages : 2

Session : 2021

Épreuve de : Synthèse de textes ESCP BS

Consignes

- Remplir soigneusement l'en-tête de chaque feuille avant de commencer à composer
- Rédiger avec un stylo non effaçable bleu ou noir
- Ne rien écrire dans les marges (gauche et droite)
- Numérotter chaque page (cadre en bas à droite)
- Placer les feuilles A3 ouvertes, dans le même sens et dans l'ordre

Pourquoi le débat d'idées est en péril ?

Comment le débat s'est perverti ?

Selon Montaigne, la répulsion de la contradiction pousse les individus à avoir des comportements agressifs.

Pour Pierre-Henri Tavaillot, ces amas du " Clash " aujourd'hui proviennent de quelques caractéristiques de nos sociétés : la trop grande quantité de savoir / et d'informations à intégrer, l'individualisme, la déception du modèle démocratique ainsi que la perte de sens. Quant à Cynthia Fleury, elle critique la propagation d'une culture du ressentiment qui entraîne un accroissement des attaques ad hominem.

Quelles en sont les conséquences ?

Les trois auteurs s'accordent sur le fait que la recherche de la vérité n'est plus le principal but du discours.

Montaigne dénonce la volonté de non contradiction dans les discours, ce que nous nommons aujourd'hui le " politiquement correct " et qui n'est pas fondé sur la recherche de la vérité. Pierre-Henri Tavaillot constate que les individus utilisant les réseaux sociaux sont bâchés par des biais qui les poussent à former une communauté qui partage le même avis et qui pense donc injustement tenir la vérité. Cynthia

Fleury évoque aussi l'effet négatif des réseaux sociaux, les individus par la diffamation ne cherchent plus la vérité mais à dégrader la réputation publique d'autres individus.

Quelles sont les solutions ?

Montaigne montre la nécessité de rechercher la critique et la diversité des points de vue dans nos conversations, cela permet de nous élever intellectuellement. Selon Pierre-Henri Tavailler, il faut réinstaurer la contradiction dans nos débats en s'inspirant de "la disputatio" du Moyen Âge : l'objectif est de saisir la pluralité des idées. Enfin, Cynthia Fleury souhaite que les individus se réapproprient le langage pour le voir comme un moyen de stimuler notre esprit critique. En effet, la qualité de nos discours est garantie de la qualité de nos institutions !

300 mots

/

